

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 54 (1962)  
**Heft:** 7-8

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

*Léon Jouhaux, Cinquante ans de Syndicalisme. Tome I: Des origines à 1921.* Édité aux Presses universitaires de France, bd St-Germain 108, Paris VIe, 26 NF. – Le premier tome de cet important ouvrage consacré par Bernard Georges, Denise Tintant et Marie-Anne Renauld à l'une des personnalités les plus attachantes du mouvement ouvrier moderne conduit du syndicalisme révolutionnaire des années héroïques au réformisme de l'entre-deux-guerres. Le lecteur fait connaissance du grand leader syndical international à la fabrique d'allumettes d'Aubervilliers et le suit tout au long d'une période très mouvementée et jusqu'à la première fusion syndicale.

A travers les archives, les notes inédites, l'évolution du mouvement ouvrier dans la première moitié du XXe siècle, les auteurs recherchent leur personnage avec une rigueur scientifique et une méthode dont il faut les louer.

Petit-fils de « quarante-huitard », fils de « communard », disciple des universités populaires, militant « syndicaliste révolutionnaire », Jouhaux devient secrétaire général de la Confédération générale du travail à une époque où le mouvement syndical français est aux prises avec de graves difficultés. Bientôt il apparaît comme l'indispensable artisan de l'union sacrée et devient le porte-parole, écouté et redouté, de la classe ouvrière. Du révolutionnarisme verbal, de l'action directe par système, il a passé nécessairement au réformisme constructeur qui s'efforce de donner davantage aux travailleurs aujourd'hui plutôt que de leur promettre tout le paquet pour demain!

Deux guerres mondiales, plusieurs crises économiques, le Front populaire, la libération, trois scissions au sein du syndicalisme français: autant d'événements contemporains dont Jouhaux est un acteur, parfois discret, mais toujours actif. Après la période des violences verbales du pacifisme et de l'antimilitarisme du début du siècle, ses convictions internationales l'amènent à participer à la création et au développement du seul organisme issu de la première guerre mondiale qui ait survécu à la deuxième: le BIT. Il présida avec succès le groupe ouvrier du conseil d'administration du BIT et assuma durant plusieurs années la vice-présidence de cet important organe avec une autorité souveraine. A la Conférence internationale du travail, ses interventions constituaient l'événement à ne pas manquer. Président du Conseil économique, Prix Nobel de la paix, Jouhaux, tribun et empiriste, demeure le reflet de la classe ouvrière française avec ses espoirs et ses désillusions, ses richesses et ses faiblesses.

Nous aurons encore sans doute l'occasion de revenir sur cet ouvrage dans le corps de notre revue. Pour le moment, bornons-nous à recommander à nos lecteurs d'acquérir ce premier volume, qui sera suivi d'un second. On peut l'obtenir dans toutes les librairies. Il est particulièrement indiqué dans les bibliothèques ouvrières et spécialement dans les archives de nos secrétariats syndicaux.

Mme Jouhaux, l'épouse et admirable compagne de lutte du regretté militant, résumera ultérieurement en langue allemande la matière de ces deux volumes substantiels.

J. M.

*Noblesse et Beauté.* Édité par l'Union des tanneries suisses, Walchestrasse 25, Zurich 35. – Cette remarquable plaquette, sertie d'illustrations de grand luxe, est destinée à éveiller davantage l'intérêt, la bienveillance et le plaisir à l'égard du traditionnel matériau qu'est le cuir. Dans une seconde partie, des renseignements fort instructifs sont donnés sur les propriétés, les possibilités d'utilisation et la fabrication du cuir. En conclusion, les éditeurs lancent un pressant appel aux jeunes gens pour qu'ils apprennent le métier de tanneur; ils attirent notamment leur attention sur les chances relativement bonnes d'avancement professionnel. A notre époque, il ne suffit plus évidemment d'attirer l'attention sur les beautés d'un vieux métier qui contribue certainement à multiplier d'innombrables travaux artistiques à travers le monde. Ce sont les conditions de travail offertes qui constituent encore le meilleur pôle d'attraction pour les jeunes gens. Mais il est évident qu'une brochure aussi belle, savamment illustrée, présentée

dans une typographie claire et aérée, avec des textes concis, précis et clairs, pourrait servir d'excellent agent recruteur. A condition non seulement de le mettre en main des jeunes gens qui approchent de la fin de leurs études primaires et hésitent entre différentes voies professionnelles, mais avec des commentaires appropriés du maître. C'est d'ailleurs dans ce but que de telles publications sont éditées.

*L'Economie yougoslave*, par Guy Caire. Les Editions ouvrières, av. Sœur-Rosalie 12, Paris XIII<sup>e</sup>. Un volume 14 × 22 de 192 pages, 10.50 NF. — La littérature yougoslave multiplie les publications concernant les expériences économiques d'un pays collectiviste qui continue à chevaucher pourtant dans le neutralisme entre l'Est et l'Ouest. A sa manière, la Yougoslavie essaie d'associer les vertus de la libre initiative tenue fermement en laisse par le législateur et celle de la régulation à long terme de l'économie nationale.

C'est une expérience unique qui présente l'avantage et le désavantage de se développer dans le cadre d'une certaine doctrine. Nous connaissons des pays du monde occidental qui s'efforcent avec un succès relatif d'harmoniser également l'initiative privée et l'économie collective sans handicaper l'un ou l'autre de ces moyens par des entraves légales.

L'ouvrage de Guy Caire offre une information intéressante et matière à réflexion sur les différentes voies qui s'ouvrent à une économie moderne au service du peuple entier.

*Dictionnaire économique et social*, par Th. Suavet. Un volume 13 × 19 de 456 pages. 19.95 NF. Les Editions ouvrières, av. Sœur-Rosalie 12, Paris XIII<sup>e</sup>. — Ce dictionnaire analyse un millier de mots tout en ne comportant que 321 articles. Son objet n'est pas de donner seulement des définitions. Il attire l'attention du lecteur sur les vrais problèmes que les mots évoquent. C'est un excellent instrument de travail qui sera particulièrement apprécié des syndicalistes, des sociologues, des économistes ou des juristes engagés dans la transformation des structures sociales, économiques ou politiques.

Un tableau synoptique et chronologique permet de situer les événements signalés dans les articles historiques qui vont de 1830 à 1961. Un index des sigles employés couramment pour désigner les principales institutions est inséré à la fin de l'ouvrage. Une table des noms de personnes supplée également à l'absence volontaire d'articles biographiques.

M.

*Actes du 3e congrès international de cybernétique*. — Ce congrès s'est tenu à Namur du 11 au 15 septembre 1961. Il a rencontré le plus vif succès, puisqu'il a été suivi par plus de quatre cents participants. Une centaine de communications du plus grand intérêt y ont été présentées.

L'Association internationale de cybernétique a par conséquent décidé de procéder à l'édition des actes de cette réunion internationale, qui compléteront l'ensemble de la documentation disponible sur cet objet, c'est-à-dire les actes des 1er et 2e congrès (1956 et 1958), revue trimestrielle *Cybernética*, qui paraît depuis 1958, etc. Les actes de ce 3e congrès feront l'objet d'une édition très soignée en un volume relié de 900 pages environ, au format de 26 × 16. Les textes seront rédigés en anglais ou en français selon la langue choisie par l'auteur.

La souscription est actuellement ouverte. Elle sera close le 31 août 1962. C'est-à-dire qu'il est nécessaire de souscrire immédiatement si l'on veut bénéficier du prix de 1000 fr. belges, au lieu du prix de 1300 fr., qui sera définitif.

Les souscriptions doivent être adressées au secrétariat de l'Association internationale de cybernétique, rue Basse-Marcelle 13, à Namur (Belgique).